

## Nuestra política en Marruecos

### La Sociedad Geográfica

Seis sesiones ha consagrado la Junta directiva de la Real Sociedad Geográfica al estudio de la cuestión de Marruecos, y en la última, celebrada el pasado viernes, quedó terminada y aprobada la exposición que dicha Sociedad dirige al Gobierno acerca de la política que España debe seguir con relación al vecino imperio, teniendo en cuenta las nuevas circunstancias que ha creado o puede crear el reciente convenio anglo-francés.

No se conoce el texto de dicho documento; pero según referencias, es muy extenso, y en él se expresan todos los puntos de la cuestión y la opinión de la Sociedad Geográfica acerca de ellos, razonando cumplidamente todas las proposiciones que se hacen, tanto para dejar á salvo los derechos de España como para el fomento eficaz de nuestros intereses económicos y políticos.

Después de exponer el criterio de la Sociedad acerca del mantenimiento de la independencia y soberanía del Estado marroquí, se proponen medidas concretas para la transformación de nuestras plazas militares ó presidios en plazas mercantiles; para el establecimiento de vías terrestres de penetración comercial en el Imperio; los medios de atraer la población indígena á las citadas plazas, y para fomentar las relaciones amistosas y mercantiles con el Gobierno del Sultán y el pueblo marroquí; se hacen indicaciones muy pertinentes respecto al estudio del árabe y aun del dialecto rifeño; á la confirmación y apoyo de algunas instituciones españolas existentes ya en Marruecos; al establecimiento de Escuelas, hospitales y dispensarios para la población indígena; á las condiciones y funcionamiento de los cables que han de mantener las comunicaciones entre la costa septentrional marroquí y costas españolas.

### El «Círculo Liberal»

Habiéndose excusado de asistir los señores Moret y conde de Romanones, fundándose en «la reserva á que vienen obligados por su posición como hombres de gobierno y prohombres de un partido de turnos», la velada celebrada el mismo día que la de la Sociedad Geográfica no correspondió al interés que su anuncio había despertado.

Después de explicar el señor Sarthou el objeto de la reunión, hicieron uso de la palabra varios oradores, sosteniendo el señor Ruano que el establecimiento de un país rico y poderoso en la otra orilla del Estrecho es una amenaza para nuestro porvenir; el señor Díaz Berrio, que el acuerdo franco inglés echa por tierra el convenio de 1880 (como si dos Naciones, por poderosas que sean, pudieran destruir un pacto concertado en una conferencia internacional); el señor Hernández Pinteño, la conveniencia de la penetración pacífica; el señor Doval, dando notas de esperanza, así como el señor Alcalá Zamora, que enderezó sus razonamientos al fin de que revivan las energías amortiguadas y los estímulos dormidos, y se agite la opinión, que es acicate de los Gobiernos, para que dé resultado útil á nuestros intereses y dignidad la elasticidad del art. 8.º del convenio, y sea debidamente compartida con Francia por nosotros la influencia en el Norte de África.

El señor Ovílo puso remate á la serie con palabras elocuentes, encaminadas á borrar pesimismo y levantar el espíritu público, diciendo, con la autoridad que le da su larga residencia en Marruecos y la posición de confianza que ocupó cerca del Sultán, que el convenio ó apañó entre Francia é Inglaterra nada será si España no quiere, pues hallándose tan contrabalanceada su acción, nada pueden hacer sin nosotros, que tenemos allí fuerza real y positiva; que Francia ha caído en el lazo que le ha tendido Inglaterra tomando á beneficio una herencia, con obligación de pagar á los acreedores, y ha cargado con el mochuelo, que ya se encargarán de hacerle notar las insuperables dificultades que á toda empresa de dominio y de influencia ofrecen la división y caracteres de la población del Imperio.

No debemos, pues, en su sentir, perder la esperanza, aprovechando el aviso para entrar en una política internacional fija con orientaciones de la opinión y Gobiernos que las lleven á la realidad.

Los oradores fueron aplaudidos con justicia y entusiasmo.

### La opinión de Silvela

Hace dos años apareció en la revista «Nuestro Tiempo» un artículo que se atribuyó con muchísimo fundamento al Sr. Silvela.

He aquí lo más esencial de aquel artículo:

«Pero si admitimos la hipótesis de una política de «puerta abierta» en Marruecos impuesta al Sultán, obteniendo de él concesiones de ferrocarriles, de minas, de comercio en sus puertos, de obras públicas que favorezcan el desarrollo de la riqueza y la penetración del capital y de los productos europeos, aún sería más necesario para nuestros intereses que eso se realizara con nuestra participación y nuestro concurso, que, aparte de otros beneficios, podría significar un encuzamiento de la emigración en climas para los que nuestra raza tiene especiales aptitudes, y en los que puede luchar con ventaja con todos los demás emigrantes y trabajadores del mundo.

Verdad es que, así para la expansión en África como para concertar inteligencias á tal fin, y para resistir disgustos ó facilitar simpatías de extraños, y ofrecer apoyos ó concurso á tales empresas, es menester, en los tiempos que corren, contar con un apoyo de opinión lo bastante firme y lo suficientemente ilustrada para que pugnan los Gobiernos parlamentarios que se sucedan mantener una tradición política y diplomática con cierta unidad y persistencia, y esto no basta á lograrlo la buena voluntad de los gobernantes.

Si ese apoyo de opinión falta para que los Gobiernos de España piensen en las consecuencias que tendrá la cuestión de Marruecos; si surge de improviso y se resuelve sin nosotros ó contra nosotros, sucederá lo propio que con las cuestiones de Cuba y Filipinas.»

## ACTUALIDADES

### Vice-almirante de Marina Togo

No siempre el aura popular halaga al vencedor. La piedad que ha despertado la muerte de Makharoff ha quitado aplausos á su enemigo triunfante.

Esteban Makharoff reunía todas las cualidades necesarias para hacerse querer y admirar; era el prototipo del caudillo popular. Hijo de un pobre marinero, había llegado á los más altos grados de la armada por su perseverancia, su valor su talento. Como soldado dió magníficas pruebas de ardimiento y audacia; como marino no tenía para él secretos la complicada táctica naval; como escritor, le admiraban hasta los profanos, por sus páginas brillantes y profundas.

¿Quién, en cambio, conoce al almirante Togo? Los occidentales no nos cuidamos de los súbditos del Mikado de *oi barbaroi* como dirían los griegos, como dicen los rusos, herederos más ó menos directos de Bizancio. Creíamos volver á ver en escena á los hombres de la campaña de 1894-1895, á los vencedores de Ping-Yang, á los expugnadores de Port-Arthur y Wei-Hai Wei; y en lugar de los mariscales Okmna, Nodzu, Yamagata, Ito, aparecen generales y almirantes poco menos que desconocidos. Los vencedores de China, los maestros quedan en el estado mayor general, y van al fuego sus discípulos, el Japón parece que quiere demostrar que abundan los hombres de talento entre sus hijos.

Han surgido en esta guerra el almirante Uriu, el vencedor de Chemulpo, Deva, que el día 13 atrajo los buques rusos hacia los torpedos; Kanimura, que bombardeó Vladivostok. Poco se sabe del comandante en jefe de tan hábiles tenientes. Los diarios mejor informados han publicado escasas noticias suyas.

Su rostro antes parece caucásico

que mongol. Los ojos apenas tienen la inclinación característica, su tez es morena; abundante, gris y cortado á rape el caballo, clara la barba y blanco el bigote. Es de estatura menos que mediana, pero de compleción ricia. La frente alta y espaciosa, la mirada fría é incisiva denotan vigor y firmeza de carácter. Gran parte de los 47 años de su vida, nació en 1857, los ha pasado en el mar.

A los 16 años entraba en una escuela de Náutica de Liverpool, donde bien pronto se distinguió por su ingenio y por su excelente conducta. Veinte años después, al principiar la guerra chino-japonesa, Heihasciro Togo mandaba el crucero «Naniva» construido en 1885 en Inglaterra.

El «Naniva» junto con otros dos cruceros, Akitonscina y «Iosimo», en 25 de Julio de 1894 acribilló á balazos el crucero chino «Kuang-ji», y le obligó á embarrancar, luego asaltó el transporte Kowshing, que llevaba 1.200 soldados chinos, dos generales y muchos oficiales, y el aviso de guerra «Tsiac-Kiang». El transporte arbolaba bandera inglesa y un comandante alemán, von Harmecken, autor de las fortificaciones de Wei-Hai-Wei. La actitud del capitán Togo fué resuelta y enérgica. Obedeció el «Tsiac-Kiang» la orden de amainar el pabellón y rendirse; el «Kowshing» protestó. Un torpedo y cinco balas de 120 milímetros le echaban á pique inmediatamente. Uno de los pocos naufragos que Togo consiguió salvar era el capitán del «Kowshing», el inglés Galsworthy, que por rra coincidencia había sido condiscípulo de Togo en Liverpool.

Togo tomó después parte en la batalla de Hai-Yang, y se distinguió en el asedio de Wei-Hai-Wei, que bombardeó en noche oscura con sólo dos buques, el «Chio Kai» y «Atago», haciendo creer á los chinos que les atacaba toda la flota japonesa.

Su habilidad, su rapidez de acción, hicieron que el almirante Ito se fijara en él nombrándole, una vez firmada la paz, jefe de uno de los departamentos marítimos del Japón.

En las largas y grandes maniobras de 1902-1903 que ejecutó la flota japonesa, se dice que el almirante Togo se distinguió por sus condiciones de mando. Los resultados de las maniobras se ocultaron cuidadosamente, porque eran algo así como la prueba general de esta guerra.

El almirante Togo fué desde entonces reconocido digno de obtener el mando de la escuadra contra la rusa, porque no sólo dió pruebas de ser un hábil marino, sino que también demostró que sus marinos conocían perfectamente el manejo de los delicados y complejos instrumentos y maquinaria de las naves modernas.

Sea cual fuere el final de la guerra que aún dura, por desgracia, nadie podrá negar que el almirante Togo ha sabido aprovechar de un modo magistral las fuerzas de su mando, y que ha conseguido, gracias á su pericia, causar pérdidas irreparables al adversario, sin padecer casi ninguna por su parte.

### La guerra ruso-japonesa

Manifestaciones del almirante Virenius.

Londres.—El almirante Virenius, jefe de la escuadra rusa del Mediterráneo, que, como es sabido, se encuentra en San-Petersburgo, ha hecho declaraciones á un periodista manifestando que á raíz de romperse las hostilidades recibió la orden de conducir su escuadra á Puerto Arturo, y que hallándose en camino recibió contraorden por lo que decidió fondear hace pocos días en Liban.

Se espera que en breve será llamado por el zar, y que será uno de los invitados para partir con la escuadra del Báltico con dirección al Extremo Oriente.

La escuadra partirá á mediados de Julio, componiéndose de quince unidades entre acorazados y cruceros.

El almirante Virenius considera que el viaje de la escuadra durará dos meses, si se compone únicamente de grandes naves, y de tres meses si forman parte de la misma los torpederos pues en este caso será necesario hacer

buen número de escalas, á fin de inspeccionar el estado de sus máquinas, sin lo cual sería difícil que quedarán inutilizadas al terminar el viaje.

Respecto á la ruta que ha de seguir la escuadra, dice que hay dos caminos: uno por el Cabo de Buena Esperanza, poco práctico por la imposibilidad de encontrar puertos de escala y estaciones de carbón; otro el del Estrecho de Suez, que será indudablemente el que seguirá la escuadra.

Según todas las probabilidades, dicha escuadra será mandada por el almirante Rideffrenski y el nombramiento se hará muy pronto, porque el nuevo jefe ha de disponer del tiempo necesario para designar su Estado Mayor y formar el plan de campaña.

El almirante Virenius opina que los japoneses se opondrán al paso de la escuadra, porque correrían el riesgo de perder la única flota que tienen.

### La flota de refuerzo

#### Los submarinos rusos

En despachos de San Petersburgo se desmiente el rumor de que la flota rusa del Báltico va á zarpas de Liban con rumbo al Extremo Oriente. Los buques no pueden estar dispuestos á partir antes del mes de Julio.

El almirantazgo está estudiando ahora cuidadosamente todos los problemas relacionados con la marcha de la escuadra del Báltico al Extremo Oriente en el mes de Julio.

Mandar á esa escuadra el almirante Rojetsvenski.

Es probable que las transportes que han de conducir carbón y provisiones se dirijan por la ruta del Cabo de Buena Esperanza, yendo bien protegidos, y los acorazados y torpederos irán por el Canal de Suez. Las dos divisiones se reunirán en el Océano de las Indias.

El almirantazgo no manifiesta prevención contra las restricciones impuestas á la navegación por el Canal, aun cuando el almirante Virenius se quejó de la severidad con que se aplicaron las medidas dictadas para hacer respetar la neutralidad del Canal de Suez. Según todas las apariencias, el gobierno británico manifiesta ahora disposiciones más conciliadoras.

Cuatro submarinos, que se han incorporado á la escuadra de Puerto Arturo, constituyen un nuevo elemento de lucha formidable y armas terribles para la defensa de la rada.

Se ha guardado secreto del envío de esos barcos en piezas por el ferrocarril transiberiano. Muchas gentes no creen en San Petersburgo que hayan llegado á Puerto Arturo tales buques. Las personas que ejercen cargos oficiales lo creen y dicen que el bloqueo de Puerto Arturo resultará demasiado peligroso para la escuadra del Almirante Togo.

Los rusos conseguirán impedir que los submarinos japoneses entren en el puerto y ataquen los barcos anclados en él. Los submarinos rusos tendrán ocasión en breve probablemente de mostrar lo que valen, toda vez que la escuadra japonesa, que ahora debe hallarse anclada en Che-fu, ha dejado pasar ya quince días y atacará en breve á Puerto Arturo. -Reuter.

### Espantosa catástrofe

En las minas de «La Reunion»

Primeras noticias

Madrid 29.—El rumor que en las primeras horas de ayer tarde circuló dando por cierto el hecho de haber ocurrido una terrible explosión en las minas de Bémez (Córdoba), dijese que tomó origen

en un telegrama recibido en la estación del Mediodía, en el cual se daba cuenta de la catástrofe.

Tan pronto como circuló la especie dicha, se pusieron en movimiento todos los reporters madrileños.

Se acudió á la estación del Mediodía, y allí se dijo que no se tenía noticia de que hubiese ocurrido ningún suceso desagradable.

En vista de esto se telegrafió al jefe de la estación de Córdoba. Su respuesta fué la de que en Córdoba no se ignoraba que hubiese ocurrido explosión alguna de gas grisú en las minas de Bémez.

Igual contestación dieron los jefes de las estaciones de Peñarroya, Almorchón y Peñamiel.

Por fin, á las cinco y media de la tarde de ayer se supo ya algo concreto acerca de la catástrofe.

Fué en el ministerio de la Gobernación donde se participó á los periodistas que se acababa de recibir un telegrama del gobernador de Sevilla, en cuyo despacho decía aquella autoridad que en las minas de «La Reunion», situadas en el término de Villanueva del Río, propiedad de la Compañía ferroviaria de M. Z. A., había ocurrido una terrible explosión, en la que perecieron muchos trabajadores.

#### La explosión

De las noticias últimamente comunicadas, aunque incompletas, desprende que la explosión habiase producido en las primeras horas de la madrugada, á la hora en que se relevan los trabajadores de la noche.

Esta explosión fué seguida de otra que produjo un hundimiento parcial.

El ruido de la explosión llevó el pánico á toda Villanueva.

Una densa polvareda negra y los resplandores rojos del gas grisú ardiendo flotaron sobre las bocas de la mina. La muchedumbre de mineros que se disponía á entrar huyó aterrorizada; algunos sufrieron quemaduras, experimentando otros los síntomas de la asfixia.

Desde luego se comprendió que habían perecido muchos de los obreros. Hay la circunstancia de que buena parte de ellos se agolpaba á los túneles de salida, porque, como ya se ha dicho, había llegado el momento de interrumpir su labor.

Sobre estos obreros se derrumbó inmensa cantidad de tierra, de carbón y de piedras, quedando los desventurados enterrados antes de haber muerto. El gas grisú ardía: por las bocas y grietas salía á la superficie el siniestro resplandor del incendio.

#### Los primeros auxilios

Inmediatamente acudieron el ingeniero jefe de «La Reunion», M. Tombelaine, todo el personal, las autoridades de la localidad y la Guardia civil y con ayuda de los marineros, comenzó el trabajo de salvamento. El personal técnico y administrativo de las minas adaptó las mas convenientes disposiciones para organizar la labor de desescombro. Era ésta difícil, porque el grisú seguía ardiendo, y porque en los primeros momentos el pánico se había apoderado de los ánimos. Sin embargo, puede decirse que no se perdió un momento en la estéril y triste faena.

Valientes obreros bajaron al pozo y enseguida empezó la extracción de heridos, que pasaban de 100, y luego la de los muertos.

A las once de la mañana iban extraídos 32 cadáveres. A las dos de la tarde llegaban á 40 los muertos que había sido posible sacar de entre los cálidos montones de negra arenisca.



Después el número de aquellos ascendía á 53.

Después de la catástrofe.—El entierro

Sevilla 29.—Se ha verificado el entierro de los cadáveres extraídos de la mina La Reunión

El acto ha sido dolorosísimo. Todo el pueblo de Villanueva figuraba en el cortejo, así como las autoridades y los ingenieros.

Las víctimas han tenido que ser colocadas en parihuelas, por que no se encontró suficiente número de ataúdes.

Las últimas noticias recibidas de Villanueva dicen que los muertos á causa de la explosión son 63, entre ellos algunos niños que trabajaban en el acarreo del mineral.

El siniestro, tuvo lugar en las galerías ascendentes del segundo entrepiso del plano 3, hacia la parte Norte, donde está el pozo 5, y á una profundidad de sesenta metros.

Hay una galería hundida en la encrucijada del plano á nivel, y otra en los pisos 11 y 12.

Ahora se ha ventilado la mina.

Tan pronto como ocurrió la explosión, los obreros que hacia poco se retiraron de las minas volvieron y trabajaron sin descanso en el salvamento de sus desgraciados compañeros,

Algunos supervivientes de la catástrofe han manifestado que algunos obreros no habían penetrado en los túneles y salieron por la boca del pozo terriblemente impresionados, sin darse cuenta apenas de lo ocurrido.

Dicen que oyeron una detonación sorda á lo largo, y luego una fuerte conmoción, tras la cual vino abajo una gran masa de mineral.

Las galerías inferiores no habían empezado todavía á trabajar.

En otras los mineros estaban trabajando en un sólo sitio, pero el derrumbamiento fué de una masa de mineral, salvándose los trabajadores por las escaleras como pudieron, al ver que la mina se hundía.

Algunos, agarrados á las cuerdas metálicas, salieron de los pozos y, al pisar tierra, echaron á correr.

Las minas de La Reunión

Se hallan enclavadas en el término de Tocina del Empalme y agregadas al Municipio de Villanueva del Río, conocido más vulgarmente por Villanueva de las Minas, partido judicial de Lora del Río.

De los 2.077 habitantes que, según los datos oficiales, cuenta el Municipio de Villanueva del Río, corresponden á Minas de «La Reunión» 1.137.

Por sólo este dato puede calcularse la importancia de esa población obrera, edificada, como todas las de su clase, sobre la escoria que depositaron en la superficie de aquel terreno las incansables labores de los mineros.

La explotación de estas minas hallase en su apogeo, considerándose que actualmente rinden el máximo de su laboreo y producto.

Escenas desgarradoras

Los heridos, al ser interrogados dijeron que no se explicaban lo sucedido.

Todos estaban terriblemente impresionados.

Muchos de ellos pertenecían á las cuadrillas de los relevos de la mañana, y tan pronto como oyeron el ruido de la explosión, trataron de ponerse en salvo, pero les alcanzó la segunda explosión, y no lograron escapar del pozo.

Cada vez que aparecía en la boca de la mina un herido ó un cadáver, producíanse desgarradoras escenas.

Allí estaban, junto á la mina, todos los parientes de los trabajadores, y ocioso por tanto es decir que cuadros tan dolorosísimos se desarrollarían.

La conmoción producida por la noticia en todo el término, fué extraordinaria.

Dicen los despachos que los cadáveres extraídos aparecían magullados, destrozados materialmente,

tanto, que la mayoría de ellos no han podido ser identificados.

Apenas se supo en Sevilla la catástrofe, salieron para La Reunión el ingeniero jefe del distrito minero y otras autoridades.

En Madrid, tan pronto como se tuvieron noticias ciertas del siniestro, el comité de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid Zaragoza y Alicante, dueña de las minas, para enterarse de los informes enviados por el personal técnico del coto minero en que ha ocurrido la explosión, acordó enviar á las minas todos los socorros posibles, y al efecto á las siete y diez minutos de la noche salió para Tocina un expreso, en el que marcharon el jefe y subalternos del servicio sanitario, el jefe y subjefe del servicio contencioso, todos los ingenieros aquí residentes, otros empleados y bastantes obreros.

La causa de la explosión

Nada se sabe aún á ciencia cierta sobre las causas de la explosión.

El ingeniero jefe de las minas Sr. Tombelaine, lo atribuye á uno de tantos descuidos como se cometen á diario.

Era la hora del relevo, cuando los obreros que trabajan de noche abandonan sus tareas para ser sustituidos por los que trabajan de día; uno de los trabajadores penetró en el pozo con el farol encendido, sin la protección del tamiz metálico que está ordenado, produciéndose la explosión de fuego grisú y quedando el infeliz obrero completamente destrozado y sepultado en las galerías la mayor parte de los trabajadores.

La conmoción que se produjo fué espantosa.

Los presupuestos de 1905

Instrucción pública

El Sr. Domínguez Pascual celebró una conferencia de tres horas con el Sr. Maura, para darle minuciosa cuenta del Proyecto de Presupuesto de su ministerio.

Según informes, el Sr. Domínguez Pascual se ha fijado especialmente al redactar un proyecto en las grandes necesidades de la primera enseñanza, considerando que en la obra de la transformación de la cultura nacional hay que empezar por el principio, por lo que afecta á la masa, por lo que ofrece á la estadística la triste nota de los millones de analfabetos.

La ley Moyano

Al acometer la reforma, no se ha considerado el ministro en la ineludible necesidad de intentar hacer una nueva ley de Instrucción pública, sino que ha creído más práctico aplicar en todas sus partes la ley de 1857 que dió al célebre Moyano tanto prestigio.

Ahora bien: la aplicación de dicha ley en lo que afecta á las escuelas originaría un gasto grande, y para que la reforma no cargue sobre un solo presupuesto, se piensa en subdividir la carga en cuatro años económicos, si los que sustituyan á dicho ministro en el cargo entienden que deben inspirarse en este criterio.

Nuevas escuelas

La parte principal habrá de recaer sobre el presupuesto que está sometido hoy á la deliberación del Gabinete, y por él se crearán en España 5.000 escuelas de instrucción primaria, determinando esto un aumento de cerca millones de pesetas.

Venía consignándose para material la cuarta parte del sueldo de los maestros, y cuando se pensó en elevar las dotaciones de éstos se refirió á la sexta parte; pero resultó que los sueldos no se elevaron, y quedó tan reducido el material, que es á todas luces insuficiente.

El ministro, que también toca la mejora de sueldos, toma como tipo para el material el término medio entre aquellos dos criterios, y señala la quinta parte: con lo cual el gasto se aumenta en la cifra de un millón de pesetas.

El caso de sueldos

En las clasificaciones de maestros se viene dando el caso singular de que haya todavía 120 clases distintas de sueldo, y esta anomalía trata el ministro de que desaparezca desde el próximo presupuesto, unificando las escalas y dejando éstas reducidas

á 11 clases, que tendrán como base: la mínima, con sueldo de 500 pesetas, y la máxima, con el de 3000.

Al hacer la unificación y regularizar los ascensos y dotaciones, tiene el criterio de mejorar la situación de las respectivas categorías, y esto originará un aumento en el presupuesto de tres millones de pesetas.

Obras é inspecciones

La construcción de escuelas y la inspección también se tocan en el presupuesto.

El criterio es el de aumentar la subvención á los Ayuntamientos para construcción de edificios para las escuelas.

Es imposible que en las condiciones en que funcionan los inspectores de enseñanza haya ni siquiera una mediana inspección, y sin ésta no hay ni habrá una buena enseñanza.

Pues bien; el ministro sienta la base en el presupuesto para la creación del Cuerpo de inspección; los aumentos que se consiguen por estos dos conceptos ascienden á dos millones de pesetas.

Algunos otros aumentos hay, pero más reducidos, para material científico en algunos establecimientos docentes; pero sus cifras no afectan considerablemente al presupuesto.

Tales son las líneas generales sobre que descansa el trabajo del ministro de Instrucción pública.

Los aumentos consignados los considera el ministro como esenciales, si bien respecto de alguno lo aplazaría, si su consignación no encajase dentro de la estructura á que ha de someterse el proyecto general de presupuestos de Estado.

Noticias

Del extranjero

Dicen del Cairo que reina gran consternación en Egipto por haberse presentado allí la plaga de la langosta, que se teme va á devorar el algodón que está creciendo y otras cosechas.

Añaden que llegan las langostas en número relativamente pequeño, pero multiplicándose luego con espantosa rapidez.

Dentro de pocos días el joven insecto, que todavía no tiene alas y cuya falange tiene un espesor de un metro y muchos kilómetros de longitud, llegará al área de cultivo, devorándolo absolutamente todo.

Trátase de atacarlo por el sistema de las zanjas y capas de peñas ardiendo á fin de aniquilarlo antes de que creciéndolo las alas pueda volar, pues entonces es casi imposible destruirlo. En este trabajo se ocupan millares de indígenas dirigidos por capataces ingleses.

Tiene la langosta una costumbre favorable á su destrucción y es la de que una vez puesta en marcha no retrocede ni se desvía en absoluto de la misma sean los que fueren los obstáculos que se pongan delante.

—Telegrafían de Varsovia que hace pocos días descubrió la policía de aquella ciudad un complot en el cual estaba complicado el partido revolucionario separatista polaco.

Aprovechándose los revolucionarios de la situación en que se encuentra á consecuencia de la guerra con el Japón, proponíanse levantar en Polonia el estandarte de la independencia.

—Se ha sabido también que muchos obreros polacos empleados en las fábricas y talleres de San Petersburgo, estaban complicados en el vasto complot.

Hasta ahora han sido procesados y ahorcados 18 conspiradores y se cree que se ahorcarán muchos más á medida que se vayan conociendo más detalles de la proyectada revolución.

El Gobierno ruso da, sin embargo, poca importancia al asunto, pues considera difícil que estalle una revolución general entre los polacos que en concepto de dicho Gobierno viven ahora bajo el régimen ruso, más felices y en estado más próspero que cuando estaban bajo la terrible tiranía feudal de los nobles polacos.

—Telegrafían de San Petersburgo que al abrirse unos cimientos muy profundos para la construcción de un puente en uno de los ríos del Cáucaso, descubrieron los ingenieros y operarios á la profundidad de siete metros; la existencia de grandes masas de arena que contiene oro en mucha cantidad.

—Dicen de Amberes que varios europeos que procedentes del Congo acaban de regresar á aquella ciudad, están atacados de la llamada enfermedad del sueño yéndose con esto á tierra la teoría de que solamente ataca aquella á los negros.

Este hecho ha producido honda sensación en el Congo, en donde se creía que

en la enfermedad del sueño estaban los blancos fuera del peligro de cojerla.

—Telegrafían de Jerusalem, via Londres, que después de felicísimo viaje, ha llegado á Nazareth, la gran peregrinación británica, la mayor que se ha organizado hasta la fecha, que salió de la capital inglesa el 12 del corriente, para hacer una detenida visita á la Tierra Santa.

—Telegrafían de Rio Janeiro, que debido á la persistente sequía que ha reinado en lo que va de año está causando aquella un hambre espantoso en los Estados brasileños de Ceará y Rio Grande del Norte, en donde por falta de alimentos mueren á centenares los moradores.

El gobierno federal ayuda cuando puede á los fabricantes de aquellos aislados distritos para que emigren á los Estados del Sur.

La prensa brasileña ha abierto suscripciones para socorrer á los ambrientos.

De la Península

Madrid 29.—El Gobierno se propone disminuir el presupuesto en los sueldos menores de 6.000 pesetas.

También reducirá la décima de recargo en la contribución urbana.

Habrà una alteración en el presupuesto de ingresos, por exención de los trigos y harinas del pago de dicho impuesto, en consonancia con el proyecto pendiente de discusión en el Congreso.

La lista civil aparece rebajada en los presupuestos en un millón de pesetas, por la muerte de la ex-reina de España D.<sup>a</sup> Isabel II.

Las leyes que estas reformas produzcan, se compensarán con el proyecto de ley sobre alcoholes.

—Los señores Salmerón y Lleroux celebraron esta mañana una detenida conferencia.

El señor Salmerón ha dicho que irá á Barcelona, si bien no tiene aún determinada la fecha de su viaje, pues esto depende de los acontecimientos que surjan en la discusión parlamentaria; pero que le parece que saldrá para ésa en la última decena de Junio, para saludar á los republicanos de Cataluña.

El servicio de palomas mensajeras en Baleares

Un éxito.—Telegrama á la Reina

Recordarán indudablemente nuestros lectores los útiles servicios que, durante el viaje del Rey por estas islas, prestaron las palomas mensajeras, soltadas desde el mar y desde tierra.

Ya publicamos entonces algunos acrogramas expedidos en alta mar desde el crucero «Río de la Plata», que nos comunicaron con gran rapidez las noticias referentes á la llegada de S. M. á Ciudadela y Mahón y las entusiastas acogidas que se le dispensaron en ambas partes.

Finalizado el viaje por estas aguas, D. Salvador Castelló, Director jefe del servicio de comunicaciones por palomas mensajeras de la Real Sociedad Colombófila de Cataluña, ha dado cuenta á ésta del brillante resultado que obtuvo en dichas comunicaciones por aerogramas llevados á cabo entre Palma y los puertos de Ciudadela, Mahón, Artá, Alcudia, Pollensa é Ibiza y desde alta mar por medio de palomas de algunos socios de aquella residentes en las Baleares y con la cooperación de la Real Sociedad Colombófila de Mallorca.

Las palomas sobrantes del servicio fueron puestas en libertad á bordo del vapor «Bellver» en aguas catalanas, llevando una de ellas el siguiente despacho redactado en alta mar á bordo del crucero «Río de la Plata».

«A S. M. la Reina doña María Cristina.—Madrid.

«En alta mar á bordo del crucero «Río de la Plata».—Desde que S. M. el Rey nuestro augusto hijo (q. D. g.) hizo su inolvidable y triunfal entrada en Barcelona hasta hoy en que con pena vémosle alejar de las costas Baleares, nuestras palomas mensajeras han venido sirviéndole fielmente como si se dieran cuenta de que al servir á don Alfonso XIII servirían al Rey de la Paz en ellas simbolizada.

«Al terminar la misión que me fué confiada y en cuyo desempeño he sido testigo de las imponderables muestras de amor y leal afecto tributadas á su Rey por catalanas y baleares, confío á esta mensajera lleve á V. M. mi modesta y respetuosa felicitación á la que se unen los señores jefes y oficiales del crucero «Río de la Plata», á cuyo bordo se ha prestado el servicio, así como la Real Sociedad Colombófila de Mallorca, cuyo presidente se

halla á bordo, auxiliándome con sus trabajos.

Señora.—A los R. P. de V. M.—

Salvador Castelló.» El presidente de la Real Sociedad Colombófila de Cataluña don Diego de la Llave ha reexpedido el despacho á Palacio, adhiriéndose en nombre de la misma á las manifestaciones del señor Castelló.

El número total de despachos transmitidos por palomas mensajeras, desde que el Rey llegó á Cataluña hasta su salida de Ibiza, ha sido, entre los de S. M., los oficiales, para la prensa y particulares, el de 110, habiéndose dado el caso de que en varias ocasiones llegaron antes los despachos por palomas que los transmitidos por las vías ordinarias de comunicación. Entre ellos figura el que el presidente del Consejo de ministros en nombre de S. M. dirigió desde alta mar á la Real Sociedad Colombófila de Cataluña dándole gracias y felicitándola por sus servicios el cual fué reexpedido telegráficamente desde Palma.

Felicitemos muy de veras á ambas sociedades, y nos complacemos en dar á conocer toda la utilidad é importancia de esta clase de comunicaciones.

Diputación Provincial

Sesión inaugural

A las doce del sábado se reunió la Diputación provincial, bajo la presidencia del señor Gobernador civil de la provincia, con asistencia de los señores Socias Gradolí, Vidal, Barceló, Puigdorffla, Sancho, Orfila, Alcover, Socias y Clar, Llobera (D. R.) Vicens, Aguiló, Sans y Massanet, al objeto de inaugurar las sesiones del presente periodo semestral.

Después de leída por el Secretario el acta de la sesión anterior y quedar aprobada. El señor Gobernador en nombre de S. M. el Rey declaró abiertas las sesiones para este primer semestre.

El señor Cadrún de la Pedraja manifiesta ser ésta la segunda vez que tiene la honra de dirigir la palabra á los señores Diputados, y añade que los sucesos que han venido teniendo efecto desde aquella han impedido que esta sesión se celebrara el día señalado en la circular que publicó para el objeto.

Refiriéndose á la brillantez y al cariño con que S. M. fué recibido en los lugares de esta provincia que visitó, declara que aquel resultado se debe, aunque á todos en general, pero muy especialmente á los esfuerzos y afanes de los señores Diputados provinciales, á quienes no puede menos de mostrarse profundamente reconocido teniendo suma complacencia en darles las gracias en nombre del Gobierno por su valiosísimo concurso.

El señor Cadrún terminó exortando á los señores reunidos para que sigan prestándole su eficaz cooperación, encaminándose todos los esfuerzos juntos para atender á la prosperidad de esta provincia.

El señor Socias y Gradolí, recogiendo las palabras del señor Gobernador, las agradeció, felicitándose al mismo tiempo de que esta ocasión haya servido para ponerse de manifiesto los sentimientos patrióticos y monárquicos que unen y animan á todos los señores de la Diputación.

El señor Gobernador se retiró del salón siendo acompañado por el Presidente señor Socias Gradolí y los diputados señores Barceló, Aguiló y Vidal.

Reanudada la sesión, el señor Presidente dió cuenta de los acuerdos tomados con motivo de la visita de Su Majestad el Rey que fueron los siguientes:

Subvencionar á los Ayuntamientos de Mahón, Ibiza y Ciudadela; sufragar el arco de la calle de Palacio, la iluminación de la fachada de la Diputación y una de las laterales del edificio de la Lonja; la construcción de la tribuna que se levantó en la explanada de la Lonja; contratar casi todos los carruajes de la comitiva regia, la organización de la fiesta de las cuevas; contratar el servicio de carruajes para el séquito de S. M. el Rey en su visita á Pollensa y Sóller; la construcción de un muelle provisional en el desembarcadero de Cas Catalá. Organizar la serenata del Orfeón de la Protectora la noche que S. M. visitó el «Círculo Mallorquín» y el «Centro Militar»; flotar el vapor «Miramar», y adquirir unos tapices para el adorno de la fachada de la Diputación.

El señor Socias manifestó su grata satisfacción de poder anunciar que á pesar de la importante cuantía que estos gastos suponen, quedarán estos enteramente satisfechos sin tener que



apelar a ningún recurso extraordinario.

A propuesta del señor Socías se acordó dar un voto de gracias a los empleados de la casa por los trabajos extraordinarios realizados y en particular al señor Puig por la dirección del arco levantado en la calle de Palacio.

Se procedió al nombramiento de vigilante interino del Teatro Principal, quedando elegido don Juan Durán y Píeras.

El diputado por Menorca, señor Orfila, manifestó que los diputados por aquella isla, aprovechando la ocasión de la visita del Rey, le entregaron una exposición, en la que se hacía constar la aspiración de aquella isla de ver aumentada la comunicación con un viaje semanal desde Ciudadela a Alcudia y Barcelona, añadiendo que con los diputados firmaron la exposición todos los alcaldes de Menorca.

A propuesta del señor Socías se acordó apoyar dicha petición.

El mismo señor Socías propuso, y así quedó acordado: hacer constar en acta la satisfacción con que la Diputación ha visto la visita de S. M. el Rey a estas islas.

Ratificar el acuerdo tomado por la Comisión por el que nombra hijo ilustre de la provincia a don Antonio Maurra, y

Agradecer al señor Maurra el donativo de 500 pesetas para repartir entre los asilados de la Casa de Misericordia.

El Sr. Llobera (D. R.) propone sea colocado el retrato del Sr. Maurra en el salón de sesiones.

Le contesta el señor Barceló diciendo que ya se había pedido al señor Maurra la autorización que correspondía, pero que hasta ahora no se había aún recibido contestación.

A propuesta del señor Puigdorfila se acordó hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte de S. M. la Reina doña Isabel.

Acto seguido se procedió a la elección para el cargo de Vice-Presidente de la Comisión Provincial, quedando elegido por el voto de todos los señores presentes y una papeleta en blanco, D. José Aleover y Maspons.

El señor Aleover agradeció la distinción que se le hacía, congratulándose de que esta vez la elección haya resultado unánime, lo cual demuestra que en ella se ha desterrado toda pasión política, teniéndose únicamente presente el compañerismo, y termina agradeciendo la distinción, aunque la considera inmerecida.

El señor Socías anota las cualidades que adornan al señor Aleover.

Se acordó pasen a las respectivas comisiones para su informe los siguientes asuntos:

El expediente promovido por la Real Orden de 24 de marzo, ampliando el plazo para el ofrecimiento de fincas al Estado con destino a Granja Instituto de Agricultura de esta Región.

El expediente de expropiación forzosa de los terrenos del término municipal de Marratxí, que el Ayuntamiento de Palma se propone ceder al ramo de guerra.

Una comunicación del Fomento del Trabajo nacional solicitando una subvención para contribuir a los gastos de la exposición Catalana Balear de Minería y trabajos hidráulicos.

El expediente para la instalación del alumbrado eléctrico en los suburbios de esta ciudad.

El proyecto de presupuesto del culto en la iglesia del Hospital, respectivo al corriente año.

El expediente promovido por un recurso interpuesto por don Fernando Truysols y don Gabriel Fuster en el concepto que usan, contra un acuerdo del Ayuntamiento de Palma relativo a la expropiación de los manantiales de la Villa y de don Baster.

Una real Orden expedida por el ministerio de Instrucción Pública en vista de una instancia del claustro de profesores del Instituto de esta provincia, relativa a la construcción de un nuevo edificio destinado a segunda enseñanza, Escuela de Artes e Industrias, etc.

El expediente para la construcción de un camino vecinal en el término de Felanig que desde el que pasa por la casa de Can Ribot enlace con el de Pla d'Eumellie.

El expediente para la construcción de un camino vecinal que enlace los de Tres Malles y Son Tauler.

El expediente promovido por una instancia del inspector provincial de 2.ª enseñanza solicitando el pago de dietas devengadas en visitas extraordinarias.

Una instancia de doña Matilde Sorá solicitando la continuación en concepto de orfandad de la modesta pensión que percibía su madre doña Teresa Marcó viuda de don Juan Sorá.

El expediente relativo a la construcción de un camino vecinal en el término de Soller, que desde la comarca Las Argilas conduzca a la carretera del puerto.

Una carta del presidente de la Cruz Roja, de Mahón, solicitando un donativo para el establecimiento de una ambulancia completa.

Unas comunicaciones de los alcaldes de Establiments y Puigpuñent, solicitando una subvención para construir un puente sobre el torrente de la Riera que une a dichas poblaciones.

Unos antecedentes relativos a la inclusa de Ciudadela que quedaron pendientes de estudio al terminar la anterior reunión.

El expediente sobre construcción de un manicomio provincial.

Una comunicación del presidente de la Diputación provincial de Salamanca, invitando a la de esta provincia al Congreso Agrícola Regional de Castilla que debe celebrarse en el mes de Septiembre próximo y recomendando se le facilite nota de los miembros que la han de representar en la futura asamblea para recibirlos como congresistas.

Una comunicación del Alcalde de Ibiza solicitando que del fondo de calamidades públicas se conceda la cantidad que la Diputación juzgue adecuada para socorrer a las familias de los tripulantes de una embarcación que zozobró junto al cabo Llibrall.

El expediente promovido por una reclamación de don Gabriel Andreu Ballester, vecino de Buger deduciendo agravios de la cuota que le ha sido impuesta en el repartimiento de arbitrios extraordinarios.

Una instancia de don Miguel Porcel solicitando la gratificación correspondiente con motivo de haberse encargado de las clases de Gramática y de Legislación Escolar en el Instituto.

Las ordenanzas municipales de Sineu.

Y una comunicación del Alcalde de Inca solicitando una moratoria para el pago de las cantidades que adeuda por cuota provincial correspondientes a los años de 1899 a 1901.

Se aprobaron los extractos de los acuerdos tomados por la Comisión Provincial en funciones de Diputación.

Se acordó que sean cuatro las sesiones que debe celebrar la Diputación en este periodo semestral.

No habiendo otros asuntos, se levantó la sesión.

Nuestros corresponsales

Manacor

Con motivo de la festividad de la jura de Banderas, y según ya adelanté, en la plaza del Carril se quemó un bonito castillo de fuegos artificiales, y la charanga del Batallón amenizó los intermedios, ejecutando bonitas piezas de su vasto repertorio.

A las ocho empezó la animación por la citada plaza y Alameda de Alfonso XIII y Leon XIII, que estaban magníficamente alumbradas, destacándose la fachada de la fábrica de los Sres. Servera y Melis, y los árboles comprendidos en ella, de cuyas ramas pendían numerosas bombillas eléctricas, produciendo un aspecto fantástico.

A las ocho y media empezó la fiesta que fué del agrado de la concurrencia, terminada la cual, y en el salón de la Capella, se celebró un baile dado por el general señor Maroto, E. M. y Jefes del Batallón. Asistieron varias distinguidas familias, los oficiales de la Batería y Batallón de Reserva, y otros muchos particulares imposibles de enumerar.

Al final se sirvió espléndido unch, saliendo a la una de la madrugada, complacidos todos en extremo, de las atenciones recibidas.

—Esta mañana, en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales, ha tenido lugar un Consejo de guerra para ver la causa seguida contra el corneta Antonio Perich Perich del Batallón Cazadores Alfonso XII, acusado de desertión y sustracción de prendas. El Teniente Coronel Sr. La Corte presidía el tribunal formado por los Capitanes Bosch, Navarro y Climent del Batallón Alfonso XII y los del Batallón de Reserva, Andia, Palou de Comasema y Masanet.

—El primer Teniente D. Armand Zamora, en su acusación, ha pedido para el Perich dos años de

Advertisement for Don José Pascual y Pujol, a mortuary. Includes a large cross icon and text: 'Don José Pascual y Pujol a la temprana edad de 18 años, habiendo recibido el Santo Sacramento de la Extrema-Unción (E. G. E.) Su madre, hermanos, hermanas políticas y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy a las cuatro y media de la tarde en la parroquia iglesia de San Nicolás y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada como también al funeral que se celebrará mañana martes, a las once, en dicha parroquia. No se invita particularmente. Casa mortuoria: Soledad 21. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca por el alma de la finada.'

recargo. La defensa, a cargo del capitán Sr. Valdeparés, ha solicitado el minimum de pena, sirviéndole de abono el tiempo que ha sufrido de corrección, fallándose en este sentido y remitiéndose al Capitán general para su aprobación.—C. 30 Abril.

Valldemosa

Hoy ha visitado este ameno valle el Ilmo. Señor Obispo de la Diócesis, al objeto de practicar la Santa Visita y administrar el sacramento de la confirmación, aun crecido número de niños y de niñas.

A la entrada del pueblo fué recibido, por el clero y una multitud de gentío, de todas clases y condiciones deseosas de besar al Ilustre Purpurado el anillo.

Nuestros agricultores están de pesame, pues el pulgón ha echado a perder sus haberes. El tiempo propio de la estación, dejándose sentir por las noches un airecillo algún tanto frío.—C. 30 abril 1904.

Felanix

Nuestro Municipio ha emprendido estos días una obra de general utilidad, cual es la abertura de la calle de Bellpuig, obstruida por los enormes peñascos que dan al campo vecino, para continuarla hasta la carretera de Porto-Colom. Así quedará dicha carretera en comunicación directa con el ensanche de la Torre, evitándose el gran rodeo que tenían que dar por la calle del Mar los agricultores que poseen fincas hacia el Sureste de la población, para ir y venir de sus habituales faenas.

—Ha dimitido el cargo de recaudador de contribuciones directas en esta zona, que desempeñaba desde hace muchos años, don Nicolás Clar y Vicens.

—Para reemplazarle ha sido designado don Damian Rigo, de Santanyá.

—El próximo domingo, día 8 de Mayo, se celebrará en esta ciudad la primera feria de la presente temporada.

—El precio del almendrón continúa estacionado, con relativa calma en las operaciones. Hoy se paga a razon de 78'00 pesetas el quintal.

(Del Felanigense)

La fiesta del trabajo

La diana

Como se había anunciado anteriormente, ayer a las seis de la mañana salió del local que ocupa la Federación Local de Sociedades Obreras, una banda de música, la cual recorrió di-

ferentes calles de la población dejando oír sus gratos acordes. Alrededor de la banda, iban varios obreros.

Mitin en la Plaza de Toros

A las diez y cuarto dió comienzo en la plaza de Toros el mitin que suele celebrarse cada año para conmemorar el 1.º de Mayo.

La concurrencia fué bastante escasa, pues el número de obreros y curiosos no excedía de 1500.

Asistió el Orfeón Obrero, dirigido por el señor Pico, viéndose los estandartes y pendones de las diferentes sociedades obreras y también la bandera de la Federación de la Vileta.

Presidía el acto el compañero Mari, asistiendo como delegado de la autoridad gubernativa el jefe de vigilancia don Emilio Aparici.

Usaron de la palabra los compañeros Crespi, Vicens, Cardell, Roca y Mari.

El compañero Crespi, lamentó la poca animación que reinaba, abogando porque se haga política pues en caso contrario nunca podrá llegar el obrero a su emancipación.

El compañero Cardell, abogó también porque se haga política, señalando las conveniencias y utilidades que reporta el que tenga representación en los municipios y en el Parlamento. Dirigió duros ataques a los señores Maurá y Rosselló acusándoles de haber robado la ilustración al Obrero y terminado dando vivas al 1.º de Mayo y al sufragio universal.

El compañero Roca saludó a los obreros reunidos, llamándoles patrias modernos que no tienen derecho a sentarse en el banquillo de la sociedad humana.

Explicó las resoluciones que se tomaron en el Congreso Obrero Socialista, efectuado en Ginebra, en el cual se acordó que la jornada máxima sea de ocho horas.

Dijo también que la buquesia ha llegado a la última fase de su desarrollo.

Protestó de que en la época actual en que se respiran los aires de libertad, de ha libertad que menciona la Constitución del Estado se haya atrevido un solo funcionario a prohibir una expansión obrera, a la manifestación que se había proyectado.

Terminó su oración, haciendo un llamamiento a todos los compañeros, los de la ciencia, inteligencia y trabajo, para que juntos luchen para alcanzar la completa emancipación del Obrero.

El compañero Mari, resumió todo lo expuesto por los que le habían precedido en el uso de la palabra, y dijo que la explotación de que es víctima la clase trabajadora propiamente del oro que ha ido amontonando la clase burguesa y explotadora, de ese oro que si se funde resulta que todo es sangre, sangre del proletariado.

Hoy—dice el fogoso orador—se considera al obrero de la misma manera que en la antigüedad se consideraba al esclavo, pues hoy la burguesía nos roba el pan de la inteligencia.

Más hoy compañeros, demos un mitin con toda nuestra protesta, de que no existe la libertad.

No queremos ir por donde la burguesía nos señala, pues es ella la que debe seguir el camino que nosotros tracemos.

Terminó su discurso dando un viva al 1.º de Mayo, y citando a todos los obreros para que acudieron a la jira campestre que se celebrará por la tarde en el Bosque de Bellver.

Terminado el acto el Orfeón Obrero entonó varios himnos que fueron escuchados en medio del mayor silencio.

Seguidamente desfilaron con mucho orden los asistentes al mitin, retirándose los pendones y estandartes por la calle de los Olmos, seguidos de un grupo como de unos 150 obreros.

En el Bosque de Bellver

Desde las primeras horas de la tarde se notaba ya por la carretera de Andraitx, extraordinaria animación.

Diferentes grupos de obreros dirigíanse hacia el Bosque de Bellver con objeto de asistir a la jira previamente anunciada.

A las cuatro, ofrecía el bosque un magnífico golpe de vista.

Veíase serpentear por los atajos del monte a muchas personas las cuales acampaban sucesivamente, presentando todas las laderas del mismo un precioso panorama.

En el Centro Liberal

La conferencia de ayer

Notable, por todos conceptos, fué la conferencia dada anoche, en este centro, por el diputado a Cortes D. Alejandro Roselló.

Desarrolló el tema: «Colonias escolares». Al ocupar el orador la tribuna sonaron muchos aplausos, prueba evidente de que el señor Roselló tiene bien sentado el pabellón de orador elocuente y pensador concienzudo. Y en efecto, al cabo de poco rato quedaba plenamente confirmado que el diputado por Mallorca es hombre que posee bien los asuntos que trata.

Vengo a hablaros—dijo—de colonias escolares y aunque a primera vista parezca que el asunto es fácil y sencillo, resulta de gran trascendencia social y muy compleja.

Las colonias escolares vienen a ser como un aprendizaje de la vida y en ellas halla el niño la salud y robustez del cuerpo y el temple del alma. En las colonias aprende el niño a lavarse, a jugar con método, a respetar a sus compañeros, a conocer lo que es costa, mar, valle, una montaña, todo prácticamente, todo aprendido con alegría, en el campo, respirando el exiguo puro de los sitios sanos que suelen ocupar las colonias.

Era de ver, señores, el espectáculo que ofrecía en Agosto de 1901 la reunión de niños que formaban la colonia del Puerto Sóller. To-



dos eran pobres, enfermizos, reclutados entre las escuelas públicas de Palma, y con sus profesores al frente que dirigían sus juegos; que les enseñaban las fábricas, los museos, lo más notable de las poblaciones circunvecinas.

Era de ver el espectáculo grandioso que ofrecían, con sus gorras en la mano, saludando la bandera de la patria entonando el canto a la bandera, haciendo lo que no saben hacer, todavía muchos mayores, que indiferentes ven pasar la insignia sin hacer ninguna demostración de respeto. (B en)

La obra de las colonias es de reconstitución de purificación, de saneamiento, de vigorización de la raza.

Nosotros los españoles tenemos mayor necesidad que las demás naciones de hacer algo, de hacerlo todo por la infancia, porque aquí, por falta de higiene, de cuidados, siendo el país del sol, de un clima templado, tenemos en los niños menores de cinco años doble mortalidad que Inglaterra que es un país frío y brumoso; pero es que allí tienen todos sus cuidados a la infancia, porque allí saben que la vida vale algo, vale mucho, y en el orden económico, sin contar el orden moral y social, representa la pérdida de una vida, la pérdida de un capital.

En España tenemos una mortalidad superior a todas las naciones, y tiramos al mar por consiguiente muchos millones de pesetas al año.

Aquí, en Mallorca, las colonias escolares han tomado casta de naturaleza debido a la plausible iniciativa de la Diputación Provincial, y para este año hay consignadas mil pesetas para una colonia escolar de niños.

Veremos si será posible alcanzar del ministerio de Instrucción otras mil para establecer una colonia de niñas, porque entiendo que los niños no son más que un término de problema y que las niñas, las futuras madres, deben tener también la necesaria vigorización.

Hay que advertir que hasta la fecha los niños que han concurrido a las colonias, son de Palma exclusivamente y que el Ayuntamiento, que nunca se ha distinguido por su celo pedagógico, llegaron hasta el punto de confundir, como ha sucedido, recientemente, la escuela modelo, la nueva entidad llamada escuela graduada, con el edificio material, con la casa, con la capacidad del edificio donde la escuela debía de instalarse, ese ayuntamiento que no ha sabido hacer nada para organizar la enseñanza en sentido moderno, es también el que en ninguna ocasión ha contribuido a las colonias; y es preciso que se sepa, los niños que han ido hasta hoy son las de familias de trabajadores, son los que tienen poca salud y son los que al salir de la colonia han tenido más desarrollado el torax, los que han pesado dos ó tres kilogramos más, los que han equilibrado su cuerpo y fortalecido su espíritu. (Muy bien, grandes aplausos)

Hace 30 años —dice— que venimos trabajando, unos desde las alturas, otros de abajo, persiguiendo la idea de hacer algo para el progreso de mi país, algo que significase adelanto, desarrollo de la vitalidad y del engrandecimiento de la patria. (Aplausos)

Aquí deben multiplicarse las escuelas, mejor aun, graduarlas, si se quieren obtener los resultados que tienen derecho a esperar todos

los amantes de la cultura pública (bien).

La riqueza de un país está en su cultura, en el desarrollo de su industria, en la extensión de su comercio y pobre del que creyera que la riqueza fuera el dinero, el dinero no es más que el signo exterior de la riqueza así como los acorazados ingleses anclados en nuestra bahía no son la fuerza de Inglaterra sino una demostración, un signo de esta fuerza, que está representada allí por la cultura, por la industria, por el trabajo, por las energías de la raza. (Bien, Aplausos.)

El problema de mas urgente resolución, en nuestro país, es el pedagógico; la escuela y el maestro son la base de nuestra anhelada regeneración y sin buenos maestros, y tengo de ello gran convencimiento, iríamos derechos a nuestra ruina, a nuestra perdición.

Es así como Francia y Alemania resolvieron sus grandes desastres y así como Inglaterra y Suiza son los países del derecho y de la libertad (Bien).

El señor Roselló terminó su elocuente discurso invitando a todos a que tomasen parte en esta obra de regeneración buscando los medios de propagar la educación popular de fomentar la hermosa institución de las colonias que tantos beneficios producen a los niños desvalidos.

Grandes aplausos acogieron estas últimas palabras del orador que fué felicitado calurosamente por la numerosa concurrencia que había asistido al acto.

Nosotros también felicitamos, desde nuestras columnas, al señor Roselló que nunca pierde la ocasión de hacer algo práctico en beneficio de su infancia y aunque no hayamos podido recoger, y lo sentimos, mas que un extracto de su discurso, sabemos fué juzgado por todos los presentes como un trabajo que revela los grandes conocimientos que posee sobre las cuestiones sociales y pedagógicas.

¿Que se hace?

«Enterado y que se cumpla la ley, como siempre se ha hecho en esta casa... fueron las palabras que pronunció el señor García Orell, que accidentalmente presidía la pasada sesión municipal, al terminarse la lectura de la instancia presentada por don Pío Cormenzana, en concepto de Presidente de «La Defensora» sociedad que vela por los intereses de los Retirados y licenciados del Ejército y la Armada y que en uso de perfectísimo derecho pide el exacto cumplimiento del artículo 19 de la Ley de destinos civiles promulgada en 1885.

Municipales

La comisión de Gobierno y Policía en su última reunión se ocupó en examinar varias cuentas por servicios municipales y en la aprobación de varios expedientes correspondientes al negociado.

En la presente semana estarán encargados de los servicios municipales los señores concejales siguientes: Fomento y Beneficencia don Jaime Font y Monteros; Obras, don Miguel Bastard; Ensancho, don Juan Oliver; Gobierno y Policía, don Guillermo Mateu.

BAÑOS

de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el sábado día 30 del corriente Abril.

Crónica marítima

LOCALES

Procedente de Barcelona, llegó ayer mañana, el vapor «Cataluña» con la correspondencia pesaje y carga.

Esta madrugada salió para Ibiza, de cuyo puerto debe regresar el jueves próximo. —Para Tarragona salió ayer el vapor «Isléno», el cual después de dejar en dicho puerto la carga consignada a él, y tomado la que se le tenga preparada, saldrá para Marsella y probablemente el sábado próximo estará en Palma.

—Procedente de Cadiz con escalas en Mahón, llegó ayer el vapor «Avilés» de la matrícula de Valencia, de 351 toneladas, trayendo material de guerra para esta plaza.

—Procedente de Andraitx, lo efectuó el vaporcito «constante», con lastre.

—Esta mañana ha llegado procedente de Ibiza y Alicante el vapor correo «Balear».

Su travesía ha sido buena, encontrando viento flojo y mar llana, desde su salida de Alicante hasta su fondeo en Palma.

—Esta tarde saldrá para Barcelona el vapor correo «Balear».

—Mañana, debe llegar el vapor «Bellver» procedente de Barcelona.

—Esta mañana, a las ocho ha salido para Cabrera el vaporcito de su nombre.

—Anoche, a las diez, salió para la mar la escuadra inglesa que había en nuestra bahía.

Viajeros

Entre los pasajeros llegados ayer de Barcelona, a bordo del vapor correo «Cataluña»; figuraban: D. Juan Tur, D. Joaquín Font, D. Jaime Llorens, D. Gaspar Verd, D. Miquel Font y familia y D. Rafael Ballester.

En el mismo vapor salieron para Ibiza, D. Bernardo Mas, D. Simón Andreu, don Francisco Ballester y D. Juan Riera.

—Procedente de Alicante llegaron esta mañana: don Miguel Daniel y señora, D. Juan Gazá, don José Lacareño y otros.

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 3 Mayo

La Invenición de la Santa Cruz

Subido de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina, de Sena. Exposición a las seis de la mañana, rezándose en seguida la primera parte del rosario; a las diez misa cantada y concluida se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; al anochecer despues de rezada la tercera parte del Rosario, el ejercicio del Mes de Mayo y se dará fin a las Cuarenta Horas con el Te Deum.

Gaceta del día

A nuestros lectores

Con motivo del exceso de original, nos vemos obligados a tirar un suplemento extraordinario, con objeto de que nuestros lectores puedan enterarse de las noticias que hemos recibido de la guerra ruso-japonesa.

Primera Comunión

Ayer en la iglesia del caserío de La Soledad recibieron por primera vez el Pan Eucarístico 18 niños y 25 niñas, los cuales fueron preparados, durante la semana pasada, con ejercicios espirituales por el celoso vicario de aquella feligresía D. Antonio Llabrés.

Importación de ganado

El vapor «Bellver» llegado esta mañana, procedente de Alicante con escala en Ibiza; ha sido portador de 200 cabezas de ganado lanar.

Excursión científica

En el tren de las 7 y 40 minutos de la mañana de ayer, salieron de Palma los alumnos de este Instituto pertenecientes al curso de Historia para verificar una excursión científica bajo la dirección del Catedrático señor Fuset.

Los expedicionarios llegaron en el tren hasta el pueblo de Algaida, desde donde se dirigieron a pic hasta Randa, en cuyos alrededores se hicieron algunas prácticas geológicas, que fueron explicadas por el señor Fuset.

A las ocho de la noche estaban de regreso en Palma los expedicionarios.

Son de aplaudir estas excursiones científicas que realizan los alumnos de la clase de Historia Natural, en las que la teoría queda grandemente perfeccionada con la vista de las cosas.

Niña ahogada

Serían las seis de la tarde de ayer cuando unos vecinos del caserío de la Indioteria se apercebieron de que en la acequia que pasa por el centro del mencionado suburbio flotaba un bulto que al principio no pudieron apreciar que clase de objeto era.

Se aproximaron inmediatamente al lugar de referencia y se encontraron con el cuerpo de una criatura que supusieron se habría caído al agua.

Como observaron que aún se hallaba con vida la extrajeron asisténdola convenientemente, no siendo lo suficiente para reaccionarla por completo, pues a los pocos momentos había dejado de existir.

Se pasó en seguida aviso a la autoridad municipal y por teléfono lo comunicaron también al cuartelillo, con objeto de que diesen conocimiento del hecho, al Juzgado correspondiente.

Desgracias

El sábado por la noche una vecina de la calle de la Cordelería llamada Antonia Canet tuvo la desgracia de caerse desde lo alto de la escalera resalando con un brazo fracturado y varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

Auxiliada por varios vecinos fué acompañada a la casa de Socorro de la Casa Consistorial practicándole la primera cura el médico de guardia señor Oliver.

—En el mismo dispensario fué curado ayer por el médico señor Gayá una niña de ocho años de edad llamada María Bosch la cual con una piedra se magulló un dedo de a mano izquierda.

Lo de siempre

Anoche en el camino de ronda fueron atropelladas varias mujeres por un carruaje que transitaba por aquella vía al trote largo y sin farol.

Lo que sucede con los carruajes que transitan de noche por las afueras de esta capital pasa ya de eastaño oscuro.

Ni uno siquiera se vé con los faroles de reglamento, lo cual ocasiona atropellos y sustos a los tranquilos transeuntes que continuamente se ven expuestos a una desgracia, que muy bien pudiera ser evitada si los dueños de los vehículos cumplieren lo que para el caso esté mandado ó si los agentes de la autoridad se cuidasen de hacer cumplir las órdenes de sus superiores.

Por lo tanto rogamos a nuestras primeras autoridades civil y municipal se dignen cuanto antes reiterar las órdenes necesarias a fin de evitar desgracias mayores.

Bien hecho

Anoche en el Teatro Lírico, ocurrió un hecho que es vergonzoso el que se repita con alguna frecuencia.

Varias sifides acompañadas por la maestra, tuvieron la osadía de ocupar el palco de platea señalado con el número 23.

Notado esto por el jefe de vigilancia señor Aparici, hizo que desalojaran el citado palco.

La conducta observada por el mencionado jefe de vigilancia, fué objeto de los más justos plácemes, a los cuales unimos el nuestro.

El dos de Mayo

Por ser hoy fiesta nacional, han permanecido cerradas las oficinas públicas, ondeando en los edificios del Estado y Consulados el pabellón nacional.

Vacaciones

Por tener que efectuarse el desestere en esta Audiencia, los días 3, 4 y 5 de este mes, no se reunirá el Tribunal de derecho.

Necrología

Esta mañana ha fallecido tras larga y penosa enfermedad el joven don José Pascual y Pujol.

Damos a su atribulada familia nuestras más sentido pésame.

El Rey agradecido

El señor Alcalde de Capdepera ha recibido, del Mayordomo Mayor de S. M. un atento B. L. M. dando las gracias, en nombre del Rey (Q. D. G.), al Ayuntamiento de dicha población por el obsequio que le hizo al visitar las cuevas de la Ermita (Capdepera).

COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños se curan radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta.

Las señoras que deseen ver las últimas novedades para primavera y verano visiten los Almacenes San José.

José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

Ninguna TOS resiste 24 horas a los Discoides pectorales Roselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias.

Cavas Codorniu. Rogamos a los fotógrafos y aficionados que sacaron clichés en dichas cavas el día de la visita de S. M. el Rey que nos proporcionen dentro breves días una fotografía firmada de cada cliché para publicarla en el «Diario de Noya».

Estamos dispuestos a comprarlas. Diríjirlas Casa Codorniu: San Sadurni de Noya.

Estomacal Siglo XX. Probado y os convenceréis de sus maravillosos resultados. Se vende en todo el mundo.

FERRO-QUINABISLERI. El Dr. D. Antonio Espina y Capó, médico del Hospital general de Madrid, Académico de la Real de Medicina y Cirujía, etc. «Certifica: Que los preparados Bisleri, de vino quinado y ferruginoso FEBRO QUINA BISLERI, son unos de los mejores y más eficaces en el tratamiento de las anemias, y que su composición no produce trastorno alguno gástrico. Asimismo las píldoras antipalúdicas de ESANOFELE me han dado excelentes resultados. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Representante: ALFREDO ROLANDO Bajada S. Miguel 1. BARCELONA

Aserradora Balear. En liquidación. Desde el día 26 del corriente quedará abierto el pago del segundo plazo correspondiente al 25 por ciento de lo acordado para cancelar las acciones de dicha extinguida sociedad. El pago se efectuará por los señores N. Company Bosch y C.ª Sociedad en comandita a la presentación de las acciones en el escritorio de los mismos, almacén de maderas, camino de Ronda.

Imprensa de F. Guasp, Morey.

PAÑERÍA ANGLADA Y LLAUGER

Antigua casa de CANBITLA, Jaime II 113 y 115

Siendo muy próximo el plazo fijado para el derribo del edificio que ocupa este establecimiento para la prolongación de la calle de Colón, anunciamos al público la ULTIMA BARATURA de todas las existencias de lanillas, jergas, armures, estambres, vicuñas, alpacas negras y de color, merinos negros, pantalonería y demás artículos del ramo de pañería, los cuales se detallan I precios FABULOSAMENTE BARATOS y SIN COMPETENCIA POSIBLE.

No equivocarse: Pañería de Anglada y Llauger—Antigua Casa Bitla, Jaime II, 113 y 115



# LA TARDE

Año II

Palma de Mallorca, lunes 2 de Mayo de 1904 Número 377

## SUPLEMENTO

### Telegramas

#### El Rey en Málaga.

Madrid 2-6'10.

(Ocho telegramas).

Al dirigirse el tren real desde Granada á Málaga y pasar el tren por Bobadilla numerosos turistas ingleses, que habia en las inmediaciones prorrumpieron en aclamaciones y «hurras».

En Málaga se ha dispensado al Rey una entusiasta ovación.

En el Convento de los asuncionistas se le ha obsequiado con un rico thé.

El Dean de la Catedral, le recibió bajo pábilo, rociándole con agua bendita.

En la playa que limita el barrio llamado del Polo los pescadores simularon un copo.

Una niña se destacó de entre ellos entregando al Rey un mensaje que aquellos le elevan en el sentido de que se ordene prohibase la pesca llamada del «bou».

Un mudo llamado Lucas regaló al Rey un rico habano que guardaba como obsequio que le habia hecho el Rey Don Alfonso XII cuando visitó esta ciudad en el año 1885.

A consecuencia del enorme gentío que se aglomeraba en todos los lugares por donde tenia que atravesar el Rey, la benemérita atropelló á un niño, quien al intentar retroceder cayó de espaldas sufriendo una fuerte conmoción cerebral, que le obligó á ser transportado al Hospital.

El Rey desembarcó á las seis y media.

A las ocho se celebró un banquete en el Palacio de la Diputación, con que quiso obsequiarle la Cámara de Comercio.

S. M. reembarcó en el Giralda á las diez y media.

A las primeras horas de la madrugada zarpó éste con rumbo á Melilla.

A pesar de que la hora era inoportuna, en el muelle se aglomeró una multitud enorme, que tributó al Rey una despedida entusiasta.

#### Suicidio de un teniente

Madrid 2-6'30

En el Centro del Ejército y de la Armada el teniente Bustillo se ha suicidado, sentado en un sofá, después de haber apagado la luz.

El teniente disparó un tiro de revólver cuya bala rebotó tres veces contra las paredes dejando en ellas profunda señal.

#### Misa en Ceuta

Madrid 2-6'35

Ceuta.—Se ha celebrado hoy una misa de campaña á la que ha asistido toda la guarnición en sufragio de los héroes del 2 de Mayo.

—Ha llegado á esta plaza en un buque una orquesta mora la que tiene el propósito de dar una serenata al Rey cuando visite esta plaza.

La serenata se verificará en medio de la bahía á bordo de un «carabo».

#### La infanta Eulalia.—En Cieza.—Sacramentado

Madrid 2-6'40

Paris.—Ha marchado á Madrid en donde piensa residir la infanta Eulalia.

Han salido también los señores Silvela y Dato.

Cieza.—Reina en esta ciudad, después de los sangrientos sucesos últimamente ocurridos, profunda tranquilidad.

Jerez.—Ha sido sacramentado el Sr. Pereda.

#### Visitas del Rey

Madrid 2-6'55

El Rey, cuando llegue á Madrid, visitará las ciudades de Avila y Ciudad Real, y otras poblaciones de Extremadura.

Después en otoño emprenderá un viaje al extranjero, deteniéndose antes en algunas ciudades de Levante.

#### La derrota de los rusos

##### El efecto en Rusia

Madrid 2-7

Dies telegramas

San Petesburgo.—Han causado penosísima impresión las noticias que se reciben de Extremo

Oriente, dando cuenta de la derrota sufrida por el ejército ruso en las márgenes del Yalú.

El Zar hállase muy apenado por el revés que han tenido sus tropas.

Los telegramas que transmiten Kouropatkine y A'exieff atenuan algo la derrota.

##### Pormenores de la batalla.

Desde hacia varios días que se replegaban en ambas orillas del río Yalú, grandes contingentes de tropas rusas y japonesas.

El lunes por la tarde empezaron á avistarse las avanzadas de los dos ejércitos.

En la madrugada del martes, inició el ataque la artillería del primer cuerpo del ejército japonés, que formaba la extrema vanguardia, ataque que fué contestado por los rusos. Estos tuvieron cinco bajas causadas por la explosión de una granada japonesa.

A la media hora de iniciado el ataque, cinco brigadas del ejército japonés, mandadas por el general Kuroki, se pesesionaron de una posición estratégica, cuya extensión de varios kilómetros hállase situada en la orilla del Yalú.

Los rusos después de esta sorpresa replejaronse á cuatro millas de distancia, y en retirada por escalones intentaron resistir la acometida de los japoneses, más un nuevo é impetuoso ataque de éstos hizoles desalojar las alturas de Kialientse, huyendo en dirección á Hiro (región situada en la orilla derecha del Yalú).

En la retirada desordenada de los rusos, los japoneses iniciaron un movimiento envolvente dirigiendo hácia el flanco derecho del ejército ruso, resultando copados dos batallones enteros.

Entre tanto los disparos de la artillería japonesa, especialmente la de pequeño calibre y ametralladoras, barrian el frente del ejército ruso.

Al anochecer, tres brigadas japonesas intentaron interponerse y aislar una brigada rusa más no pudieron lograrlo á consecuencia de la brusca retirada de



esta última en dirección á Autong.

En los días siguientes, los ataques combinados de las fuerzas japonesas hizo abandonar á los rusos las defensas situadas á lo largo del río, y varios reductos y baterías acasamatadas que formaban la primera línea de defensa de la población de Autong.

El ataque como he dicho anteriormente fué ordenado en la madrugada del martes por el general Kurito y Keito.

El combate ha durado cinco días.

**El entusiasmo en el Japón.**

Al recibirse en Tokio, la noticia de la victoria de las tropas japonesas organizáronse numerosas manifestaciones.

Reina un entusiasmo indescriptible.

**Almacenes de Pañería**

DE

**B. Gumbau é Hijos**

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano.

Sastrería á la medida para CABALLEROS, MILITARES Y SACERDOTES.

**ELEGANCIA y ECONOMÍA**

Jaime II 82 y 84

Escursach 10 y 12

**Centro de Anuncios**

Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de los anuncios de *La Almodaina*, *La Ultima Hora*, *La Tarde* y *El Liberal*.

**Tarifa para LA TARDE**

A 0'15 pesetas línea ancho una columna.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Combinaciones para los cuatro periódicos.

Anuncios mortuorios.

**Pidaee tarifas**

Plaza de Eulalia, 10

CENTRO DE ANUNCIOS

**En la librería de**

**GUASP, - Morey 6,**

se hallan de venta toda clase de

**Misales,**

**Devocionarios,**

**Breviarios, y**

**Semanas Santas,**

procedentes de las

**PRINCIPALES LIBRERÍAS**

de Turin, Malinas, Ratisbona,

Turnay, Madrid y Barcelona.

PRECIOS ECONÓMICOS

—DOS REDUCI

**ALMACENES SAN JOSÉ**

BRONDO ESQUINA BORNE

**Grandes Novedades**

para Primavera y Verano

Sederia, Laneria y Artículos de fantasía. Nueva Sección de fantasía

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

**VAPORES DIRECTOS**

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente al rededor del 5 de Mayo el magnifico vapor

**Juan Forgas**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de La Palma.

**LINEA DE LA AMERICA DEL SUD**

Para Montevideo, Buenos Aires, Rio de la Plata y Rosario de Santa Fe.

Saldrá de Barcelona el día 8 de Mayo el magnifico vapor español

**JOSÉ GALLARD**

clasificado en el Lloys 100 A. S.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA:—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

**Sociedad Anglo-Española**

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grua.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante **BERNARDO ESTELA**, Palma de Mallorca

**La Catalana**

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Á PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: **BALTASAR PUJOL**, Unión 57, frente laplaza del Mercado.—PALMA.